

Los Debates

ANO XIII DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA NUM. 2094

PRECIOS DE SUSCRIPCION:
 Tortosa, mes adelantado, 1 pèseta.
 Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
 Anuncios y comunicados, à precios convencionales.

TORTOSA
 Domingo 18 de Marzo de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION:
 En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
 En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
 Cebrían y Compañía.

Observaciones meteorológicas, tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el Profesor D. Rafael Vilás.
 DIA 17 DE MARZO DE 1900

BARÓMETRO			TERMÓMETRO			Avanperi- metro	Pluvióme- tro	Estado del cielo	Dirección del viento	OBSERVACIONES
Máxima	Mínima	Oscilación	Máxima	Mínima	Media					
753	743	10	18'50	6	12'25	2'5	9'06	Despejado	N. O.	Termómetro seco 14 Húmedo 11'50



respeto y confianza a la vez; amor y simpatía.
 El día de San José es una pincelada de color en medio del uniforme gris de la Cuaresma; es una nota alegre entre el monótono plañir de las campanas invitando a la oración y al recogimiento.
 B.

Invocacion

cuaresmal

Para la extincion del mal.

Angel exterminador
 que con tu espada de fuego
 eres instrumento ciego
 de justicia del Señor;
 castiga con tu rigor
 tanta y tanta villania
 como se comete hoy día
 en este misero mundo
 y abate del mal fecundo
 la triste soberanía.

Yo te puedo señalar
 cien cabezas de impostores
 que del mal mantenedores
 debe tu espada segar.
 A nadie has de perdonar
 si en la infamia persevera,
 pon tu hermosa cara fiera
 y sin piedad extermina,
 que es la justicia divina
 la que tu brazo acelera.

Yo espero tu proteccion
 bajo tus alas de oro,
 pues yo, angel mio, te adoro
 con todo mi corazón.
 Mas si tope mi razón
 pierde el camino derecho,
 vuelve tu espada a mi pecho
 y arrebatame la vida,
 que al venir de tí mi herida
 yo moriré satisfecho.

TITO LIVIO.

De nuestra colaboracion

Hombres Y Obras

Ramirez de
 Madrid
 18 de Marzo

Francisco Ramirez de Madrid, célebre ingeniero militar y jefe de la artillería del ejército de los Reyes Católicos, por lo que era conocido por el sobrenombre de «el Artillero», por su saber y por los grandes y meritisimos servicios que prestó a sus monarcas en la guerra de la Reconquista, figura en la Historia como uno de los guerreros más ilustres de su siglo y como uno de los hombres de más talento de la Corte de Fernando é Isabel.

Tan célebre español vino al mundo en Madrid por el año 1420, y en su juventud ingresó en los ejércitos de Castilla como simple soldado; pero, primeramente su arrojo, y despues los conocimientos que adquirió en el manejo de la artillería y en la construcción de minas y demás obras de sitio, sacaronle de la obscuridad en que transcurrieron los primeros años de su existencia y lo elevaron hasta los cargos de secretario y general de los Reyes Católicos.

Asistió a las tomas de Málaga, Ronda, Alora, Setenil, Cartama, Conil é Illora, y en el asedio de Granada es-

SAN JOSÉ

La devoción del mundo cristiano al ilustre esposo de la Virgen, — devoción traducida en culto público relativamente moderno, como que Santa Teresa de Jesús fué su primera y principal propagandista — ha dado origen y forma a una de las solemnidades más hermosas de la Iglesia y a una de las fiestas más risueñas del mundo católico.

Nuestro Santísimo Padre León XIII, declarando fiesta de precepto el día dedicado al gran Patriarca vino a consagrar más y más la devoción y a dar mayor importancia al culto.

Poquísimos años han bastado para acostumbrarnos a la idea de «que el día de San José es fiesta», caiga ó no caiga en domingo.

Es uno de los días del año que marcan un jalón en el curso de la vida, bien sea como cifra de risueñas esperanzas, bien como fecha de dulces recuerdos.

San José se ha familiarizado con nosotros, preside nuestras

fiestas, adorna nuestros paseos, prodiga a manos llenas los regalos y dáse del cumplimiento de sagradas promesas.

No sólo se cae de rodillas ante su gran figura, de inmensa majestad, de dignidad superior a la de todos los Santos, sino se le celebra en todos los lugares, llévase ó no su nombre, con mil festejos distintos.

Es, por excelencia, el santo del ramillete.

Los ancianos se dirigen a él como abogado de la buena muerte y a él confían su salvación en el postrer trance; los jóvenes devotos suyos recaban su protección en asuntos que allá se saben ellos dos a dos y el confesor de por medio. Las madres le encomiendan sus hijos, los padres el porvenir de la familia, y todos acudimos a San José como abogado eficaz para todas nuestras necesidades.

No es un santo létrico — si es que puede haberlos — ojeroso, macilento, de los que parecen imponer severas penitencias; es un santo risueño, benévolo, propiamente paternal, que inspira

tuvo encargado del mando de toda la artillería que concurrió á él.

También tomó parte en la guerra llamada de los moriscos, y su mala suerte le hizo figurar entre los que perdieron la vida en la costosa derrota que el día 18 de Marzo de 1501 sufrieron los cristianos en las fragosidades de Sierra Bermeja.

Ramirez de Madrid estuvo casado, por voluntad de sus reyes y señores,

con la célebre dama de Isabel la Católica D.^a Beatriz Galindo, «la Latina», y fué, como ésta, amante apasionado de su religión y persona muy aficionada á las prácticas piadosas, por lo que ayudó á su esposa con gran entusiasmo á llevar á efecto las fundaciones religiosas y benéficas que han perpetuado su nombre.

HERNANDO DE ACEVEDO.

(Prohibida la reproducción).

¿COMO SE ROBA EN TORTOSA!

Así encabezaba todos sus artículos antaño el órgano de la vagancia gonzalista, cuando algunos años de oposición habíales dejado con el estómago tan vacío y exhausto, cual lo están hoy por sus depredaciones los bolsillos de los contribuyentes, y con mayor motivo y mas justicia podríamos decirlo hoy que nada ataja ni detiene sus exacciones, que ningun dique hallan sus violencias, que nada resalta su afán de dinero, su ánsia de ingresos, ni siquiera el bolsillo de los que, siendo sus amigos, ayudáronles á encumbrarse.

¿No decía el gonzalismo que el impuesto de pesas y medidas constituía una exacción ilegal? Pues si es una depredación, si es un robo.... ¿por qué hoy lo cobra el gonzalismo? ¿No denunció el gonzalismo á los tribunales el impuesto sobre la exportación del aceite, porque la cantidad que había tributado era menor que la exportada? Pues ¿por qué resulta también ahora menor? ¿Por qué no tributa toda la cantidad que figura en los estados de la Estación del ferro-carril? ¿Tributa hoy el aceite que llega de tránsito? ¿Tributa en los felatos el de las fábricas de orujo que están concertadas con la Administración? Pues si no pagan hoy.... ¿á qué venían aquellas estúpidas denuncias y aquellos pujos grotescos de querer procesar á todo el mundo?

Decía un poeta francés, que la humanidad se compone de tres cuartas partes de necios y la cuarta parte restante de pillos; nosotros no somos tan absolutos en la división y la cuenta, pues entre unos y otros quedan algunos que, sin dejar de ser lo primero, tienen mucho de los segundos, especie de seres híbridos resultado de la mezcla de los dos, de los necios y los pillos, y que, siendo pillos redo-

madós, son á la vez tan mentecatos que no saben disimularlo. Este término medio, esta mezcla biológica, esta hibridación especial, comprende á la vagancia gonzalista.

Y solo así se explica que, pasándose la vida llamando ladrones y asesinos y cuanto en el Diccionario hay de injurioso y soez, á los demás, quieren luego que se les coloque en el altar mayor y se les que me inciense y se les tributen los más altos honores por los mismos actos y por iguales hechos que en el adversario les parecieron tan censurables y pecaminosos.

Y lo bueno del caso es que gritaban como energúmenos:

¿Cómo se roba en Tortosa!

cuando ni nuestros amigos, ni ninguna de las situaciones políticas que se han sucedido en las Casas Consistoriales, nadie ha gastado VEINTE MIL Y PICO DE PESETAS en desmontar solares de propiedad particular en el Ensanche; nadie ha tirado miles de pesetas al río, envueltas en escombros; ni nadie ha falsificado los libros de consumos, ni ha sustraído documentos, ni menos ha defraudado cantidad alguna del Municipio.

¿Puede decir otro tanto la vagancia gonzalista?

Y si todas estas inculpaciones y todos estos cargos caen de lleno sobre el gonzalismo, y si en todas las situaciones, esa hampa rapaz ha hecho siempre lo mismo.... ¿qué tiene de extraño ni anómalo que creamos todos que los escándalos de ayer, que las escenas de que fué protagonista, inconsciente quizás, el Administrador Hierro, que las depredaciones en que entienden los tribunales se repitan hoy en mayor escala, y con mas derecho y con más motivo que ayer puedan todos decir.... COMO SE ROBA EN TORTOSA?

A VUELA PLUMA

La prensa local ha arreariado, durante la última semana, en sus ataques contra el gonzalismo.

El Diario de Tortosa, en un valiente y razonado artículo, desprecia sus amenazas, recuerda los procesos de D. José y D. Julio Gonzalez por sustracción de documentos, falsificación de libros de consumos y defraudación de cantidades del Municipio, y les echa en cara todos sus atropellos é ilegalidades.

El Estandarte Católico continúa cazando gazapos en las columnas del

órgano de la vagancia local y demuestra que los Gonzalez están a igual altura en catolicismo que en moralidad administrativa.

El Nuevo Diario arremete contra la actual situación municipal por la cobranza del impuesto de pesas y medidas, que se exige, según el colega, por el abandono de los contribuyentes y las complacencias de los gobernadores.

Una situación á la que combaten todos los partidos, toda la prensa diaria, todas las personalidades más importantes y de más autoridad de nuestra ciudad, vivira mientras tenga un gobernador que la ampare y un go-

bierno que la tolere; pero vivirá para desprestigio de unos y otros y para escándalo de todos.

En el proyecto de ley del Timbre aprobado recientemente en el Congreso se establece que las licencias de caza serán en lo sucesivo de 40, 50 y 15 pesetas, según el individuo que la solicite.

Se desestima, por tanto, le clasificación propuesta por el ministro de Hacienda, más favorable aún á los cazadores de los pueblos pequeños.

Esta modificación se debe principalmente á las gestiones practicadas con éxito por la sociedad de cazadores españoles.

Cuando el Sr. Bergamín denunció en el Congreso las sisas que en las cajas de cerillas hace el aprovechado gremio de fabricantes de fósforos, asombráronse todos los diputados....

Es decir, todos, no; pues el nuestro se sonreía como diciendo:

—¿Y de eso se asombra el Congreso? ¿Qué son quince ó veinte cerillas por caja, comparado con lo que se sisa en Tortosa en Consumos y en lo que no son consumos?

Y D. Teodoro tenía razón; lo que pasa en Tortosa pasa ya de la sisa; es, lo que decía Menendez Pelayo de la desamortización: un inmenso latrocinio.

Por eso hacia bien en no asombrarse el diputado-consumero.

Y mientras Villaverde sudaba tinta por los atentados que se inferían al sagrado del hogar del gremio de fósforos, D. Teodoro decía para su colero:

Sin ese recurso extraño,

sin esas benditas sisas....

¿pueden ustedes decirme

de dónde saldrán las.... misas.

Anteanoche se apiadaron por fin las nubes del estado verdaderamente deplorable de nuestros campos y nos regalaron una lijera lluvia. Ayer el cielo amaneció despejado, pero por la tarde comenzó á cerrarse el horizonte, siendo probable vuelva á repetirse la lluvia.

Así como tuvo Francia su Eminencia gris, nuestro alcalde, aunque no es de la madera que se hacían los Richelieu, se permite el lujo de tener su sombra negra, y ésta sombra absorbe hasta tal extremo sus funciones, derechos y prerrogativas, que ni sombra resulta nuestro alcalde de lo que debía ser.

En lo que más descuella y se distingue la sombra negra es en los asuntos económicos y financieros. En esto es una verdadera especialidad.

Es, como si dijéramos, el Necker de la familia.

Y tan intensa es la sombra que proyecta alrededor del alcalde, que éste, miope de sí, apenas puede enterarse de nada y todo se lo encuentra hecho.

Estas facilidades en el ejercicio de un cargo tan difícil, no pocas veces le producen á nuestro alcalde cierto cosquilleo así como de miedo á ciertas responsabilidades, pero luego se tranquiliza al pensar que los que sacaron á Hierro de la Cárcel también sabrán evitarle estas futuras contingencias.

Y entre tanto la sombra negra, ce-

fiuda y fatídica, cual si fuera de un aguilucho, continúa cerniendo sus negras alas sobre la administración municipal de nuestra ciudad, y por entre la oscuridad que lo envuelve todo corren los gazapos que va cazando el Necker del gonzalismo.

Y D. Eduardo Rico, tan feliz, tan contento y convertido en un alcalde de primavera.

En el altar del Sagrario de nuestra Santa Iglesia Catedral se dijeron ayer solemnes misas en sufragio del alma de D. Juan Caro y Torres, recibiendo con tal motivo la familia del finado pruebas inequívocas de las muchas simpatías que goza en esta ciudad.

Entre Villanón y Avilés (Oviedo), un tren de mercancías fué asaltado anteayer por unos jóvenes que, provistos de armas, amenazaron al guarda-freno y á los empleados de servicio, consiguiendo detener el tren durante un cuarto de hora próximamente. La Guardia civil capturó á los asaltantes.

En un caserío cercano á Orense, un sujeto, de oficio zapatero, se ha comido, en una apuesta, tres libras de hígado de ternera crudo y tres libras de pan. Bebió, además, ocho cuartillos de vino.

El atracón no ha resentido en lo más mínimo su salud.

Gallego y con tantas tragaderas... debe llamarse Gonzales, como los de aquí.

Las observaciones meteorológicas que publicamos hoy han sido practicadas por los jóvenes alumnos del colegio de D. Rafael Vilás Ramón Martí y Enrique Bel.

Dice el «Diario de Tortosa»:

«Hemos oído decir que una señora que asistió anteanoche al Novenario que se celebra en la iglesia del Seminario encontráse, al llegar á casa, con los abrigos, vestido y hasta parte de la ropa interior, completamente cortada, sin haberse dado cuenta en el Templo, de quién le hubiese podido producir semejantes destrozos.»

+

Anteanoche despues de larga enfermedad, falleció en esta ciudad la señora D.^a Francisca Año, esposa de D. Joaquin Aragonés, ex-alcalde de esta ciudad.

Acompañamos á la familia de la finada en su justo dolor.

R. I. P.

Ha fallecido en Valencia, despues de larga y penosa enfermedad, el conocido empresario de varias plazas de toros y en actualidad de la de aquella capital D. Vicente Serrulla.—D. E. P.

Varios jóvenes aficionados de esta ciudad, acompañados del novillero Francisco Duart (a) Chirrita, han debido salir hoy en dirección á Amposta, al objeto de tentar algunos novillos de la acreditada ganadería de D. José Huguet.

Dada la bravura, que tiene bien acreditada el ganado del Sr. Huguet, no dudamos que el resultado de la tiente dejará satisfechos á los expedicionarios.

Con motivo de celebrarse mañana la festividad dedicada al Patriarca San José, no publicaremos número hasta el miércoles próximo.

En el término de La Sella (Lérida) se ha descubierto una cantera de mármol del llamado verdiglio que puede competir con el de mejor clase procedente de Italia. En breve se remitirán á Barcelona algunos vagones del referido mármol para ser utilizado en distintas obras.

Ha regresado ya de Taragona, donde permaneció algunos días, el Ilmo. y Revmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, Dr. D. Pedro Rocamora.

Enviamos la más cordial bienvenida á nuestro amado Prelado.

Por cuestiones suscitadas sobre el juego, en una taberna de Capuchinos riñeron anteayer por la tarde dos sujetos; vecinos de esta ciudad, llamados Juan Sanz Chalé y Mariano Colomé Ginovart; resultando el primero con una herida grave en la espalda y otra en el costado izquierdo, producidas con un cuchillo, y el segundo con una fuerte contusión en la cabeza, efecto de una pedrada, y con un corte en la mano derecha.

El Juan Sanz fué conducido al Hospital en grave estado, siendo detenido el Mariano Colomé, que quedó á disposición del Juzgado.

Participan de Roma que Su Santidad León XIII está redactando una nueva Encíclica, que piensa publicar antes del próximo verano, y que versará sobre la paz del mundo.

El Soberano Pontífice, después de recordar y aplaudir los trabajos de la Conferencia de la Haya y el disgusto general que ha causado en todas las Naciones la actual guerra anglo-boer, aconsejará á todos los jefes de Estado, pertenezcan ó no á la Iglesia católica, que renuncien á la guerra y recurran al arbitraje para dirimir las contiendas entre las naciones.

Todos los arzobispos y obispos católicos del mundo serán invitados por el Papa para que pongan en juego su suficiencia á fin de difundir entre sus feligreses los principios de la paz, basados en el arbitraje.

SECCIÓN RELIGIOSA

El Patriarca San José

Sin temor de equivocarnos, podemos decir que San José es el Santo mas grande y dichoso. En dos palabras hace el Espíritu Santo el más sublime elogio de San José, llamándole esposo de Maria y padre de Jesucristo.

A nadie, pues, debe estrañar que sea tambien San José el santo mas popular y que acudan á él todas las gentes en demanda de protección y amparo, seguros de obtenerlos, porque Dios no ha de negar cosa alguna al que le cuidó en su infancia, le llevó á Egipto para sustraerle al furor de Herodes y le amó, en fin, con toda la ternura del mejor de los padres.

Y San José tiene mas poder que santo alguno porque, aparte de haber sido esposo de la Virgen y padre de Jesús, poseyó en grado sumo todas las virtudes. En efecto; él demostró mas fé y mas obediencia que Abraham; mas paciencia que Job; mas familiaridad con Dios que Moisés; mas caridad con su pueblo que Samuel; mas humildad y dulzura que David.

Y es precisamente en este siglo de grandes delantos, de profundos trastornos, de

menso estrépito, cuando mas ensalzado, conocido, invocado y honrado ha sido San José; hasta verse proclamado por el Papa Pio IX Patrón de la Iglesia Universal y posteriormente el S. P. Leon XIII declara fiesta de precepto el día del Santo.

Y patronos y obreros, ricos y pobres, todos acuden á San José y le aclaman por Protector suyo y le veneran y obsequian con singular devoción.

¡Santo grande y poderoso! dignaos recomendar el homenaje de vuestros devotos, asistiendo en todos los trabajos de esta miserable vida y, sobre todo, en el apurado trance de la muerte, y acompañadles luego á la gloria tan deseada. Amen.

Un papelucho

Hasta después de concluido el Novenario de San José, no pensábamos hablar de los elocuentes sermones que en él se predicaban; pero como anteayer formuló el orador tan enérgica protesta contra un papelucho que circula por esta ciudad y contra sus autores, á quienes calificó cual se merecen, no queremos demorar nuestra adhesión á la valiente y apostólica protesta del M. I. Sr. Vicario General de esta Diócesis, y decir con él á los obreros de Tortosa, que cierran sus casas al aludido papelucho (no lo nombramos por no ensuciar esta Sección) y que se aparten de sus autores, pues éstos solo les proporcionarán la perdición de sus almas.

EL ABATE envia al Dr. Cararach el testimonio de la mas entusiasta enhorabuena y espera que todos los amantes de la Religión y de la cultura de Tortosa se asociarán á esta enhorabuena, que será mas cumplida el día en que la Autoridad Eclesiástica juzgue que debe ser condenado por completo el papelucho en cuestión.

Cultos para hoy

El Rdo. P. Martí, de la Compañía de Jesús, predicará esta mañana, á las ocho y media, en la Catedral, el sermón de Cuaresma.

A las tres de la tarde se celebrará el Vía-Crucis en la iglesia del Calvario con solemne Procesión.

Cuarenta Horas en el Seminario, exponiéndose á las ocho á Su Divina Majestad.

Cultos para mañana

La Hermandad de San José celebrará los siguientes cultos en la iglesia del Seminario: Desde el amanecer habrá Misas rezadas cada media hora en el altar del Santo. A las siete y media la de comunión general, de Reglamento para toda la Hermandad Josefina. Por la tarde, á las tres y media, se expondrá su Divina Majestad, continuando la Novena con sermón que dirá el M. I. Sr. Magistral, y terminará la función con la admisión de socios á la Hermandad, bendición y reserva del Santísimo Sacramento y procesión por las principales calles de la ciudad.

Pia-Union

La Pia Union de San Antonio de Padua, como preparación al solemnisimo novenario, empezará el próximo martes, día 20 del presente mes, los devotos ejercicios de los Trece Mártires; á este fin, todos los martes, en la iglesia de San Antonio, á las siete y media, se dirá una misa rezada con exposición del Santísimo Sacramento, durante la cual se practicarán dichos Ejercicios.

EL ABATE.

Audiencia Provincial

Constituyóse anteayer el jurado del partido de Falset con el tribunal de derecho de la sección primera, bajo la presidencia del Sr. D. Fermín Ximenez, para ver y fallar una causa instruida por el delito de robo contra un joven de Mora la Nueva, procesado por haber robado de la tienda de guarnicionero de la calle del Remedio, de donde era dependiente, 125 y

40 pesetas en Mayo y Junio del año pasado, hecho confesado por el mismo á varios testigos.

Practicado el examen de éstos y la prueba documental, el teniente fiscal Sr. Garballo modificó sus conclusiones en el sentido de considerar los hechos constitutivos de dos delitos de hurto, de la competencia del tribunal de derecho.

El letrado defensor Sr. Merolés lo estimó así, y en su virtud se retiró el jurado, continuando el juicio oral.

El ministerio fiscal sostuvo sus conclusiones definitivas pidiendo fuese el procesado condenado á seis meses y un día de prisión correccional por la sustracción de 125 pesetas, y á cuatro meses y un día de arresto mayor por el hurto de 40 pesetas, de las que se recuperaron 20.

El letrado Sr. Merolés, considerando justa la penalidad, rogó al tribunal sirviera de abono la mitad del tiempo de prisión preventiva sufrida por el procesado.

El Ministerio fiscal estimó que no procedía el abono.

La sala acordará. Concluso para sentencia.

Representaba al procesado el procurador Sr. Planas.

Correo de Madrid

16 de Marzo de 1900.

De politica

El señor Silvela ha manifestado á los periodistas, al salir de Palacio, que llegará á encontrarse una fórmula de arreglo para llevar adelante el proyecto de ley sobre alcoholes, y una vez aprobado, se discutirá la ley de Sanidad, cerrándose después de esto las Córtes.

También ha manifestado el señor Silvela que las Córtes, según cálculos, se cerrarán á últimos del mes actual.

De Filipinas

El telegrama oficial de Manila que ha recibido el señor Silvela esta mañana, dice así:

«Manila, 16.—Rescatados ejército de que hablé telegrama anterior son clases y soldados.

»Además, siete particulares.—Total, 178.—Marina.»

También en el Ministerio de la Guerra se ha recibido el telegrama siguiente:

«Manila, 16.—Capitán general á ministro Guerra.—Acaba llegar vapor *Salvadora*, procedente de Nueva Cáceres, conduciendo 7 sargentos, 11 cabos y 127 soldados; además varios religiosos, cuyos nombres no transmito por carecer de interés.»

Anuncia el general Jaramillo, que firma el telegrama, que dará los nombres de las clases cuando desembarquen.

Del Transvaal

La noticia de que el general boer

Kronje y los principales jefes suyos que cayeron prisioneros van á ser enviados á la isla de Santa Elena ha producido muy mala impresión en la opinión pública.

La *Gaceta de la Cruz* censura duramente la política de las autoridades inglesas negándose á un canje de prisioneros y compara la actitud de los generales británicos con la conducta seguida por el Gobierno de Pretoria.

La mayoría de la prensa ataca al Gobierno por haberse negado indirectamente á intervenir en el conflicto anglo-boer y confía que los boers ofrecerán una tenaz resistencia al ejército inglés en el Transvaal, que ha de causar la admiración del mundo.

Aunque los boers han evacuado todas las plazas que ocupaban al Norte de la Colonia del Cabo, las cuales han sido recuperadas por las columnas inglesas al mando de los generales Bravant, Gatacre y Clemens, todos los distritos continúan ocupados por partidas insurrectas de caballería, las cuales cortan las vías férreas y telegráficas y atacan los convoyes del enemigo.

Los insurrectos de Borjeburg poseen también artillería de grueso calibre.

El periódico *Le Figaro* acoge el rumor de que Rusia tomará la iniciativa para la intervención del Transvaal y á favor de la paz.

También publica el mismo periódico telegramas de Berlín en que se da cuenta de que el *Berliner Tagblatt* pretende saber que el Gobierno ruso dirigirá á Inglaterra una nota concebida en términos enérgicos tan pronto termine Rusia los preparativos que está realizando en la frontera del Cáucaso.



SERVICIO DIARIO
(ida y vuelta)

DESDE TORTOSA A PRATDECOMPTÉ Y VICE-VERSA

Un bonito y ligero carruaje sale, todos los días, de la «Posada Nueva» del *Aufarench* (Ferrerías), á las cuatro en punto de la madrugada, llegando á Pratdecompte á las siete y media. El dicho punto verifica su salida á la una de la tarde, y llega á Tortosa á las cuatro en punto.

Precio del pasaje: **dos pesetas**.
Administración: en Tortosa, «Posada Nueva», de Agustín Martí, y Café de Antonio Ripalda (á *Menú*, Ferrerías).
En Pratdecompte, *Posada de Ramonet*, carretera.

Derecho catalán

Instituciones Civiles de Tortosa
POR EL

Dr. D. Ramón Foguet

Abogado que fué de los colegios de Tortosa y Barcelona

Véndese al precio de 6 pesetas ejemplar en la Administración y depósito de la obra, despacho del abogado D. JOSÉ FOGUET, Pasaje *Franquet*, TORTOSA.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 5.

La gota y el reumatismo

El artrismo reconoce por causa el acúmulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, aun cuando al parecer demuestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionalismo de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades, sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incansables sobre estas dolencias nos llevaron a conseguir un preparado especial que aplicado por el procedimiento *cata forensis* se introduce en el torrente circulatorio destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid a nuestra consulta, la hemos preparado en forma de líquido para poderse administrar en gotas que es el antídoto del doctor Sebleuh las cuales, careciendo de mercurio, sales de potasio y de principio alguno peligroso para el organismo, constituyen un verdadero depurativo, con cuyo empleo constante y ayudadas de la acción local de la pomada anti-reumática Busacca, se obtiene la curación. De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el Consultorio Médico Internacional, Arrenal, 1.—Madrid.

CLINICA DENTAL

del Consultorio Médico Internacional
 Dos patentes de invención por veinte años para las dentaduras de níquel y aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.
 Dientes de caucho (sistema antiguo), desde 5 ptas. En níquel ó aluminio (patentes), desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en caucho, rúb (sistema antiguo). En níquel ó aluminio, desde 200; en oro, desde 500. Empastados, desde 5; amalgamaciones, desde 10; orificaciones, desde 20.
 Menta-Piretrina.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movedizos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños.
 Coralina.—Polvo de coral esterilizado, recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio, 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo. Horas, de nueve de la mañana á seis de la tarde.
 Arrenal, 1, principal.—MADRID

D. Juan Bautista Borrás

Procurador
 Ha instalado su despacho en el primer piso de la casa sita en la calle de Genoveses (Ensanche del Temple).
 Horas de consulta
 De 9 á 1 mañana y de 4 á 7 tarde.

MÉDICO-OCULISTA

D. Vicente Rodríguez

SANTA BÁRBARA

HOTEL UNIVERSAL

DE SALETA Y MALÉ

20, SAN PABLO, 20
 (frente al Gran teatro del Liceo)
 BARCELONA

Este acreditado establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros, salón de lectura alón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.
 Precio del hospedaje, desde cinco peseta diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.
 Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores.

DESARROLLO INFANTIL

A LOS 8 Y 9 MESES



SALVACION DE LOS NIÑOS

LA Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la Baba á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la Baba, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.
 La Denticina Oliveres, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la Baba.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa, Droguería, TORTOSA
 VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1
 CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente Capsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos dia rriamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

Posada Nueva

DEL

Aufarench (hijo)

(FERRERIAS) Tortosa

El dueño de esta Posada, D. AGUSTIN MARTI (Aufarench), deseoso de cumplimentar á sus numerosos amigos y de llenar un vacío que desde hace dias se venia notando en esta ciudad, ha montado su establecimiento con buenas habitaciones y comedores decentes, al estilo moderno.
 Se sirven comidas desde 1 á 2 pesetas.
 Para mayor comodidad de los pasajeros, en dicha Posada hay carruajes de alquiler, propiedad del mismo dueño, para trasladarles donde les convenga, á precios muy económicos. De la misma Posada salen carruajes hácia la estación del ferrocarril á la llegada de todos los trenes.
 Además, en los bajos de la dicha Posada hay buenas cuartos y un local apropiado para dar cabida de 10 á 15 carruajes.
 Hay tambien varias habitaciones destinadas especialmente para huéspedes, á precios muy módicos.

¡No equivocarse!

POSADA NUEVA del Aufarench (hijo), frente á la Estación del tranvia y junto al Puente Particular
 (FERRERIAS) Tortosa

NOTAS.—A las dos de la mañana, ó sea á la llegada de los trenes correos de Barcelona y Valencia, se halla ya abierta la Posada, en donde pueden albergarse los pasajeros que hayan de utilizar el coche de Gandesa y Pratedcompte, de cuya casa, á las cuatro de la madrugada, sale un carruaje todos los dias, hácia Pratedcompte, así como servicio de Restaurant para las personas que quieran utilizarlo.
 De dicha Posada sale el carruaje-correo de Alfara, así como tambien el coche que hace el servicio entre Tortosa y los pueblos de Galera y Santa Bárbara.

COLEGIO "LEON XIII"

de 1.ª y 2.ª enseñanza y carrera de facultad
 Claudio Coello 55, Barrio de Salamanca

Local construido exprofeso (especial para internos)

Este higiénico y espacioso Centro cuenta con patio para recreo, Galería de cristales para los días lluviosos, Magnífico Gimnasio y completos Gabinetes de Física, Química é Historia Natural.

Diez y seis profesores todos titulados y prácticos en la enseñanza, como se demuestra por las brillantes calificaciones que obtienen por los alumnos en los exámenes oficiales consiguiendo mas del 40% de sobresalientes sin ningún suspenso.

Un ilustrado sacerdote explica los sábados las verdades más sublimes de nuestra Sacrosanta Religión; siendo frecuentes las conferencias de moral y los actos de Confesión y Comunión.

Se admiten internos en condiciones ventajosas para las familias, cuyos honorarios son convencionales y según los servicios que reclamen del Establecimiento.

Alfonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curación de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fístulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxión de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y á alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pénire compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

Importantísimo

á los industriales todos, pobres y ricos

¿Queréis alcanzar pronto y honradamente fortuna y crédito?

Adquirir EL TALISMAN, que se remite por correo, enviando dos pesetas en sellos de correos de á 15 centimos de peseta ó letra de fácil cobro á D. J. B. CLARA.

Calle de la Universidad, 35 y 37
 BARCELONA

Taller de sillas de varias clases

DE DOMINGO SERRES
 GANDESA

En este establecimiento encontrarán las personas que se dignen visitarlo sillas de todas clases, balancines, etc., etc.

Todos cuantos encargos se hagan se servirán con puntualidad.

Don Modesto Dalmau

Procurador de los Tribunales

Rambá de San Juan, 115, 2.º

Tarragona

Aviso importante

D. VICENTE MORELLÓ, vecino del arrábal de Jesús, calle de Miseriordia, núm. 24, facilita la venta y compra de fincas y dinero á préstamo con buenas hipotecas.

Para mas detalles dirigirse al mismo.